

# RAPPORT GÉNÉRAL DES ACTIVITÉS DU GRIP EN 2010

 $R\'ef.: \textbf{x:} \textbf{GRIP-ADMINISTRATION} \textbf{Production} \textbf{Bilans d'activites} \textbf{Rapport d'activites -4- Annuel -03- general - GRIP} \textbf{RGA\_2010\_GRIP.docx}$ 

# RAPPORT GÉNÉRAL DES ACTIVITÉS DU GRIP EN 2010

# **SOMMAIRE**

l.	Axe « Europe, sécurité collective et mondialisation » (EUSCOM)	p. 2
II.	Axe « Armes légères et exportations d'armes » (CODEXAL)	p. 9
III.	Axe « Paix et conflits en Afrique » (COCAF)	p. 12
٧.	Publications	p. 17
V.	Animations	p. 23

# I. Axe EUSCOM (Europe, sécurité collective et mondialisation)

L'Axe « Europe, sécurité collective et mondialisation » mène des recherches et des campagnes de plaidoyer sur quatre problématiques principales : l'Union européenne vue comme une puissance tranquille ; la géopolitique des conflits armés dans le voisinage de l'Union européenne ; les armes de destruction massives et la maitrise des armements ; et les indicateurs économiques de l'armement dans le monde.

### Chercheurs:

- Luc MAMPAEY (Chef de projet)
- Federico SANTOPINTO
- Mehdi MEKDOUR
- Georges BERGHEZAN (partiellement)
- Bernard ADAM (partiellement)

Stagiaires présents au cours de l'année 2010:

- Caroline HENRION
- Bérangère ROUPPERT
- Meggie JUTON
- Anna DEISTER

### 1. EUROPE, PUISSANCE TRANQUILLE

La vocation à incarner une puissance tranquille s'inscrit dans la nature et dans l'histoire de l'Union européenne (UE). Celle-ci dispose d'un fort potentiel, notamment en matière de prévention et de gestion des conflits. En effet, depuis 1989, elle tente d'exploiter sa politique de coopération au développement pour promouvoir la paix et la stabilité internationale. Aujourd'hui, les Européens fournissent 53% de l'aide mondiale, soit 47 milliards d'euros en 2007 (0,47% du PNB en moyenne). La Commission européenne, à elle seule, gère environ 16% de cette somme (soit environ 7,5 milliards d'euros). Parallèlement, depuis le sommet de Saint-Malo de 1999, l'Union tente de se doter d'outils civils et militaires directement destinés à la gestion des crises, à travers la création d'une Politique européenne de sécurité et de défense (PESD). Elle a déjà mené 15 missions civiles de gestion des crises et 6 missions militaires, toutes encadrées par l'ONU.

Pourtant, malgré ses potentialités, le rôle de l'UE sur la scène internationale reste, à ce jour, ambigu et mal défini. Hors de ses frontières, l'identité du Vieux continent est loin d'être acquise. Les rivalités entre les États membres restent de mise et, face aux grandes crises internationales, l'Union s'illustre souvent par l'absence de vision commune et de cohérence interne. Sur le plan institutionnel, la règle de l'unanimité et les complexités administratives n'ont pas permis à l'UE de s'imposer dans l'arène internationale avec un rôle clairement défini. Il en résulte ainsi un cadre confus, où l'Union apparaît et disparaît selon les dossiers traités, le contexte du moment, les humeurs des membres du Conseil européen.

L'intégration européenne en politique étrangère constitue ainsi un enjeu auquel les Européens peinent à répondre. Les défis sont pourtant de taille. Face à l'émergence de nouvelles puissances et de nouvelles menaces, les Européens risquent de devenir des simples spectateurs de la scène internationale s'ils n'unissent pas leurs forces. Quelle intégration doivent-ils poursuivre pour ne pas être marginalisés ? Comment se positionner

vis-à-vis de l'OTAN et des États-Unis ? Quelle stratégie face à la Russie et aux puissances émergentes ? Comment promouvoir la pacification des foyers d'instabilités internationaux ? Comment contribuer au développement du droit international et du multilatéralisme ? Autant de questions auxquelles seule une Europe plus unie pourra donner des réponses efficaces

### Exposés et conférences

- Mehdi Mekdour, Conférence à l'OTAN sur la dimension européenne de l'OTAN,
  21 juin 2010.
- Federico Santopinto, Séminaire CES à Lisbonne, Présentation du Joint Paper rédigé par COST, 14 décembre 2010.

# Publications

- Caroline Henrion, Les groupements tactiques de l'Union européenne, Note d'Analyse, 18 janvier 2010.
- Federico Santopinto, Traité sur l'UE Traité sur le fonctionnement de l'UE Versions consolidées après le traité de Lisbonne (Recueil des articles concernant la politique extérieure de l'UE), Rapport du GRIP 2010/1.
- Federico Santopinto, Catherine Ashton, l'euro-socialiste, dans Les Nouvelles du GRIP, 1/2010.
- Federico Santopinto, L'armée mexicaine de l'UE, Le Monde Diplomatique , janvier 2010.
- Federico Santopinto, <u>The European Commission and Development Cooperation in Crisis Management</u>, dans *Making the Difference? What Works in Response to Crisis and Security Threats*, Commission européenne, janvier 2010.
- Federico Santopinto, NOREF REPORT The Lisbon Enigma: crisis management and coherence in the EU, NOREF - Norwegian Peace Building Center, 21 mai 2010.
- Luc Mampaey, Nouvelle "Stratégie de sécurité nationale" pour les États-Unis, Brève,
  28 mai 2010.
- Federico Santopinto, *Les énigmes de Lisbonne*, Brève, 1<sup>er</sup> juin 2010.
- Federico Santopinto, La Commission et la coopération au développement face à la gestion des crises, Brève, 1<sup>er</sup> juillet 2010.
- Federico Santopinto, Des capacités militaires sans capacités politiques ? Pourquoi la CSP ne doit pas être trop inclusive, Note d'Analyse, 14 septembre 2010.
- Federico Santopinto, L'Europe de la défense s'éloigne de Bruxelles, dans Les Nouvelles du GRIP, 4/2010.
- Federico Santopinto, L'Europe de la défense s'éloigne de Bruxelles, Brève, 4 novembre 2010.
- Federico Santopinto, I nuovi trattati anglo-francesi. Parigi snobba l'UE e guarda oltre manica, IAI – Istituto Affari Internazionali, 11 novembre 2010.

- Federico Santopinto, Mapping Research on European Peace Missions, collectif publié dans le cadre du réseau européen COST dirigé par le GRIP, ed. Clingendael, décembre 2010.
- Anna Deister, Le Sommet d'Astana 2010 : l'OSCE face à ses divisions internes, Note d'Analyse, 29 décembre 2010.

### Présence dans les médias

- Federico Santopinto, interview sur UE et traité de Lisbonne pour RFI, 3 mai 2010
- Federico Santopinto, interview sur UE et traité de Lisbonne pour Radio Vatican, 3 mai 2010.
- Federico Santopinto, interview sur UE et traité de Lisbonne pour la presse taïwanaise, 5 mai 2010.
- Mehdi Mekdour, Interview pour Le Monde sur le nouveau concept stratégique de l'OTAN, 15 novembre 2010.

### 2. QUESTIONS GÉOPOLITIQUES ET CONFLITS ARMÉS

Depuis plusieurs années, le GRIP analyse les conflits armés en attribuant une attention particulière à ceux qui ont des répercussions géopolitiques pour l'Europe. Outre l'Afrique (voir l'axe 3), le GRIP est fortement préoccupé par les crises qui déchirent le Proche-Orient et le Moyen-Orient, ainsi que les Balkans, le Caucase et l'Asie centrale. La pacification de ces régions constitue un enjeu important de sécurité collective.

### Exposés et conférences

N.A.

### Publications

- Bernard Adam, Afghanistan : échec annoncé d'un changement de stratégie improbable et trop tardif, dans Les Nouvelles du GRIP, 1/2010.
- Georges Berghezan, Bosnie: vieux démons..., dans Les Nouvelles du GRIP, 1/2010.
- Mehdi Mekdour, L'élimination des sociétés de sécurité privées en Afghanistan est une idée fondée mais prématurée, Brève, 18 aout 2010.
- Georges Berghezan, Serbie : le Kosovo sacrifié sur l'autel européen ?, Note d'Analyse,
  30 septembre 2010.
- Mehdi Mekdour, Le nouveau concept stratégique de l'OTAN : Afghanistan et partenariats stratégiques, Note d'Analyse, 30 novembre 2010.

### Présence dans les médias

N.A.

#### 3. ARMES DE DESTRUCTION MASSIVE ET MAITRISE DES ARMEMENTS

Malgré la fin de la Guerre froide, les stocks mondiaux d'armes nucléaires restent très élevés : 9 États se partagent encore plus de 23 000 bombes. Parmi celles-ci, environ 2 200 armes russes et américaines sont prêtes à être tirées en moins de 15 minutes. Si les armes biologiques et chimiques sont moins destructrices, elles restent une « arme de dissuasion du pauvre » pour certains pays, notamment au Moyen-Orient, et ont été plusieurs fois utilisées par des groupes terroristes.

Pour les armes nucléaires comme pour les armes biologiques et chimiques, l'enjeu est double : désarmer les États qui en possèdent et enrayer la prolifération des armes vers des pays qui n'en possèdent pas ou des groupes terroristes. Le risque d'une utilisation accidentelle ou mal intentionnée, par un État ou par un groupe terroriste, existe bel et bien. Dans le cas de la bombe nucléaire, une seule fois suffirait pour changer durablement la face des relations internationales.

De plus en plus, la communauté internationale cherche à limiter l'utilisation de certaines armes conventionnelles comme les armes au phosphore blanc, à l'uranium appauvri ou à sous-munitions. Bien qu'elles soient moins destructrices que les armes de destruction massive, elles n'en sont pas moins dangereuses. En effet, souvent, elles causent des souffrances inutiles non seulement aux combattants mais aussi aux populations civiles, notamment parce que leurs effets perdurent longtemps après les conflits

# Exposés et conférences

- Luc Mampaey, Audition au Sénat organisée par le Sénateur Philippe Mahoux sur le désarmement nucléaire et les ZEAN, 9 mars 2010.
- Mehdi Mekdour, Conférenceau Conseil de l'UE sur la position européenne concernant la prochaine révision du TNP, 20 avril 2010.
- Luc Mampaey, Conférence ULB/Pôle Bernheim sur les expériences de zones dénucléarisées, 30 avril 2010.
- Luc Mampaey et Mehdi Mekdour, Conférence du MOC à Arlon sur le désarmement nucléaire, 4 mai 2010.
- Mehdi Mekdour, Conférence du Mir/CNAPD sur les résultats de la Conférence de révision du TNP 2010, 29 mai 2010.
- Mehdi Mekdour, Table ronde de la Fondation Freidrich Ebert sur « Europe's nukes and a nuclear weapons-free world. Developments in the NATO nuclear doctrine and the Non-Proliferation Treaty », 23 juin 2010.
- Mehdi Mekdour, Conférence EastWest Institute sur l'OTAN et la contre-prolifération,
  8 septembre 2010.
- Mehdi Mekdour, Conférence CNAPD/Kot citoyen LLN sur le désarmement nucléaire,
  28 septembre 2010.

### Publications

- Bérangère Rouppert, La Convention sur les armes à sous-munitions : un état des lieux, Rapport du GRIP, 2009/9, mars 2010.
- Mehdi Mekdour, Le Traité START 2010 : Vers un renforcement du désarmement nucléaire, Note d'Analyse, 2 avril 2010.
- Mehdi Mekdour, Un sommet sur la sécurité nucléaire amputé des principaux « États préoccupants », Brève, 12 avril 2010.
- Mehdi Mekdour, Un accord sur l'échange d'uranium : une nouvelle chance à la diplomatie, Brève, 17 mai 2010.
- Mehdi Mekdour, La conférence du TNP 2010 : des avancées en demi-teinte, Brève, 31 mai 2010.
- Mehdi Mekdour, Iran : des sanctions au goût amer, Brève, 10 juin 2010.
- Mehdi Mekdour, La huitième Conférence de Révision du Traité de non-prolifération : il ne reste plus qu'à..., dans Les Nouvelles du GRIP, 2/2010.
- Mehdi Mekdour, 2010 NPT Review Conference: an undreamed-of final declaration with halftone results, dans European Security Review no. 50, juillet 2010.
- Mehdi Mekdour, Les commémorations 2010 d'Hiroshima et de Nagasaki : des hommages tardifs, Brève, 5 aout 2010.
- Mehdi Mekdour et Bérangère Rouppert, Conférence de révision 2010 du Traité de non-prolifération: Succès et désillusions d'une nouvelle dynamique de désarmement nucléaire, Rapport du GRIP, 2010/4.
- Luc Mampaey, Bruno Barrillot reçoit le « Nuclear Free Future Award », Brève, 5 juillet 2010.
- Mehdi Mekdour, La Russie soutient une Afrique sans armes nucléaires, Brève, 1<sup>er</sup> septembre 2010.
- Mehdi Mekdour, Ratification du Traité START: une bataille remportée, une nouvelle commence, Brève, 17 septembre 2010.
- Mehdi Mekdour, Les sanctions isolent-elles vraiment l'Iran, Note d'Analyse, 23 septembre 2010.
- Anna Deister, La question nucléaire et le bouclier antimissile dans le nouveau concept stratégique de l'OTAN, Note d'Analyse, 29 novembre 2010.
- Mehdi Mekdour, La Belgique rattrapée par le dossier nucléaire iranien, dans Les Nouvelles du GRIP, 4/2010.
- Mehdi Mekdour, Ratification de START par le sénat américain : un traité nécessaire et vital, Brève, 22 décembre 2010.

### Présence dans les médias

 Mehdi Mekdour, Interview pour AFP sur le Traité START 2010 et les risques du terrorisme nucléaire, 7 avril 2010.

- Mehdi Mekdour, Interview pour Deutsche Welle sur les effets du Traité START 2010 dans le projet du Président américain pour un monde sans armes nucléaires, 8 avril 2010.
- Mehdi Mekdour, Interview pour L'Écho sur le Sommet sur la sécurité nucléaire et les éventuelles sanctions contre l'Iran, 14 avril 2010.
- Mehdi Mekdour, Interview pour AFP sur l'accord d'échange d'uranium entre le Brésil, la Turquie et l'Iran, 17 mai 2010.
- Mehdi Mekdour, Interview pour France 24 sur les sanctions européennes contre l'Iran, 25 juillet 2010.
- Luc Mampaey, interview pour RTBF JT 19h30 (Philippe Lamair) sur le Sommet de Washington sur la sécurité nucléaire, 12 avril 2010.
- Luc Mampaey, interview pour RTBF Radio JP 8h00 (Diane Burguelle-Vernet) sur les évolutions en matière d'armement conventionnel et industrie de l'armement, 13 avril 2010.
- Luc Mampaey, interview pour Radio Contact sur le Sommet de Washington sur la sécurité nucléaire, 13 avril 2010.
- Luc Mampaey, interview pour Radio Liberté (Prague, M. Ieremitza) sur le Sommet de Washington sur la sécurité nucléaire, 13 avril 2010.
- Mehdi Mekdour, Interview pour TF1 sur l'arrestation de contrebandiers d'uranium en Moldavie, 25 aout 2010.
- Mehdi Mekdour, Interview pour Sud presse sur les relations Iran-AIEA, 8 septembre 2010
- Mehdi Mekdour, Interview pour Radio Algérie sur l'influence de l'Iran au Moyen-Orient, 20 octobre 2010.

### 4. ÉCONOMIE ET INDICATEURS ÉCONOMIQUES DE L'ARMEMENT DANS LE MONDE

La planète se militarise chaque année davantage. Les dépenses militaires mondiales ont augmenté de 45 % depuis 1999 et se chiffraient à 1 522 milliards de dollars en 2009, c'est-à-dire 2,6 % du produit intérieur brut mondial. Par comparaison, l'aide publique au développement dans le monde était de 119,8 milliards de dollars en 2008, soit moins de 10 % des dépenses militaires mondiales. Le chiffre d'affaires réalisé par les 100 premières firmes de production d'armements dans le monde est estimé à 401 milliards de dollars pour 2009, ce qui représente plus du double du niveau de 1998. Le commerce international des armements conventionnels est lui aussi reparti résolument à la hausse depuis 2001, et se traduit toujours par d'importants transferts d'armements vers des pays peu développés ou instables.

Le monitoring et la diffusion des données financières et statistiques concernant la production, les exportations et les budgets d'armements constituent un enjeu important. La démesure des ressources consacrées aux activités militaires obère lourdement les capacités de développement des pays les plus faibles, mais compromet aussi dramatiquement les capacités des pays développés de répondre aux défis planétaires posés par la crise financière, les changements climatiques et les choix énergétiques.

# • Exposés et conférences

- Luc Mampaey, conférence UCL Midi du Sud (Woluwé) La Belgique et le commerce des armes, 23 avril 2010.
- Luc Mampaey, conférence UCL Midi du Sud (LLN) La Belgique et le commerce des armes, 27 avril 2010.
- Luc Mampaey, Conférence sur la production et exportations d'armes en Belgique,
  Organisateur : CIBL (commission internationale du barreau de Liège), 12 mai 2010.

# Publications

- Luc Mampaey, Les premiers budgets militaires de Barack Obama : un changement dans la continuité, Note d'Analyse, 17 février 2010.
- Luc Mampaey, Radiographie de l'industrie de l'armement en Belgique : mise à jour 2010, Note d'Analyse, 31 mars 2010.
- Luc Mampaey, Les 'zones exemptes d'armes nucléaires' (ZEAN) : état des lieux, bilan et nouveaux enjeux, Note d'Analyse, 30 avril 2010.
- Luc Mampaey et Mehdi Mekdour, La guerre en sous-traitance : l'urgence d'un cadre régulateur pour les sociétés militaires et de sécurité privées, Rapport du GRIP, 2010/2.

# • Présence dans les médias

Mehdi Mekdour, Interview pour Courrier d'Algérie sur les sociétés militaires privées,
 27 aout 2010.

# II. Axe « Armes légères et exportations d'armes » (CODEXAL) – Rapport 2010

Le Codexal s'occupe principalement de la traçabilité des Alpc, du commerce des armes, du monitoring des transferts d'armes et de leur production au niveau global ainsi que dans l'Union européenne (UE) et en Belgique. Un travail important du Codexal consiste en le suivi d'instruments internationaux et des législations nationales sur les Alpc et plus globalement sur l'armement conventionnel. Aux niveaux national, régional et international, le Codexal aide à la décision politique et participe activement au développement d'instruments et de législations ainsi que de guides de meilleures pratiques.

### **CHERCHEURS**

Cédric POITEVIN : chef de projet

Luc MAMPAEY

Virginie MOREAU

Jihan SENIORA

#### 1. Processus des Nations unies sur les armes légères

Expertise, exposés, conférences et débats

MOREAU Virginie, participation réunion du Geneva Process, Genève (Suisse), avril 2010.

POITEVIN Cédric, participation à la réunion biennale des États sur la mise en œuvre du Programme d'Action de l'ONU sur les ALPC, New York, 14-18 juin 2010.

POITEVIN Cédric, participation à la réunion de lancement de la phase 2 du projet ISACS, Genève (Suisse), 15 et 19 novembre 2010.

### Publications

POITEVIN Cédric, Le processus des Nations unies sur les armes légères : Un consensus minimum mais néanmoins utile, Note d'analyse du GRIP, 17 août 2010.

# Travaux non publiés

ANDERS Holger, BERKOL Ilhan, MOREAU Virginie et POITEVIN Cédric, Rédaction d'un projet de module thématique sur le contrôle de la destination finale dans les transferts internationaux d'ALPC en tant qu'experts, ISACS (International Standards on Small Arms), CASA (UN Coordinating Body on SALW).

# 2. RÉGLEMENTATION INTERNATIONALE SUR LES TRANSFERTS D'ARMES

• Expertise, exposés, conférences et débats

MOREAU Virginie, *EU arms supplies to Chad – The application of the EU Common Position on arms exports*, présentation lors de la conférence "The EU's support for peace in Chad and Sudan – Staying involved", Bruxelles, 11 mars 2010.

MOREAU Virginie, participation à la première réunion du Comité préparatoire de la Conférence des Nations unies pour un Traité sur le commerce des armes, New York, 19-23 juillet 2010.

GRIP, co-organisation (avec Saferworld) de la Rencontre annuelle COARM-ONG européennes sur la politique européenne en matière de transferts d'armements, Bruxelles, 23 novembre 2010.

GRIP, co-organisation (avec Saferworld) de la Rencontre annuelle des ONG européennes actives en matière de transferts d'armements, Bruxelles, 24 novembre 2010.

GRIP, co-organisation (avec le Vlaams Vredesinstituut, le SIPRI, l'Unité de contrôle des biens stratégiques du département flamand des Affaires étrangères et avec le soutien de la Présidence belge du Conseil de l'Union européenne) de la Conférence intitulée « Export controls and the European defence market: Can effectiveness be combined with responsibility? », Bruxelles, 29 novembre 2010.

POITEVIN Cédric, *The European export control regime : do we strike a fair balance between responsibility and effectiveness?*, présentation lors de la conférence co-organisée par le Vlaams Vredesinstituut et le GRIP, Bruxelles, 29 novembre 2010.

# Publications

GOFFINET Hadrien-Laurent (avec la collaboration de MOREAU Virginie), L'UE et les armes légères : une pluralité de politiques pour une problématique globale, Rapport du GRIP, janvier 2010.

GOFFINET Hadrien-Laurent, La directive simplifiant les transferts intracommunautaires de produits liés à la défense, Note d'analyse du GRIP, 29 janvier 2010.

SENIORA Jihan, Le Registre des Nations unies sur les armes conventionnelles : limites d'un instrument de transparence, Note d'analyse du GRIP, 23 février 2010.

SENIORA Jihan, Contrôle du transport aérien des armes légères : état des lieux, Rapport du GRIP, mars 2010.

FAVOT Michaël, Vers un Traité sur le commerce des armes : le point à l'aube des négociations, Note d'analyse du GRIP, 25 mars 2010.

SENIORA Jihan, *Les munitions* : *les grandes absentes de la réglementation internationale et régionale*, Note d'analyse du GRIP, 29 mars 2010.

MOREAU Virginie, D'un Code de conduite à une Position commune européenne sur les exportations d'armements. Des changements ?, Note d'analyse du GRIP, 29 mars 2010.

POITEVIN Cédric et SENIORA Jihan, Armes légères : gestion des frontières terrestres et trafic illicite, Rapport du GRIP, juin 2010.

MOREAU Virginie, *Traité sur le commerce des armes : une première réunion encourageante,* Note d'analyse du GRIP, 25 août 2010.

MOREAU Virginie, *Traité sur le commerce des armes : début des discussions officielles*, Nouvelles du GRIP, 3/2010.

MOREAU Virginie, POITEVIN Cédric et SENIORA Jihan, Contrôle des transferts d'armes : L'exemple des États francophones d'Afrique subsaharienne, Rapport du GRIP (étude commandée et réalisée pour la Délégation aux Affaires Stratégiques (DAS) du ministère de la Défense français), octobre 2010.

# Travaux non publiés

POITEVIN Cédric, SENIORA Jihan et MOREAU Virginie, *Ammunition ATT Policy Briefing*, Note d'expertise réalisée pour Oxfam UK, janvier 2010.

GILLAIN Pauline, notes internes sur les différents instruments européens et internationaux en matière de transferts d'armes, septembre 2010.

AUDUSSEAU Audrey et SENIORA Jihan, *Parlements et contrôle des transferts d'armements : un rôle clé à renforcer*, Note non publiée, septembre 2010.

### 3. LUTTE CONTRE LES TRAFICS D'ARMES (TRAÇAGE, COURTAGE ET DESTINATION FINALE)

• Expertise, exposés, conférences et débats

POITEVIN Cédric, *SALW Tracing*: challenges and perspectives, exposé lors du séminaire régional (Balkans) sur le marquage et le traçage des ALPC organisé par SEESAC et l'UE, Belgrade (Serbie), 14 septembre 2010.

POITEVIN Cédric, *Border Controls and the Traffficking of SALW*, organisation d'un side-event (en collaboration avec Saferworld et le Ministère belge des Affaires étrangères) lors de la réunion biennale des États sur la mise en œuvre du Programme d'Action de l'ONU sur les ALPC, New York, 16 juin 2010.

POITEVIN Cédric, présentation sur le contrôle des frontières et le trafic d'ALPC, séminaire de l'UE « The challenges posed by the illicit trade and excessive accumulation of SALW », 19 novembre 2010, Bruxelles.

### Publications

MOREAU Virginie, *La Position commune sur le contrôle du courtage : six ans après*, Note d'analyse du GRIP, 1 février 2010.

ANDERS Holger et MOREAU Virginie, *Le contrôle du courtage des armes : quelle mise en œuvre au sein de l'UE ?*, Rapport du GRIP, février 2010.

Travaux non publiés

Non

### 4. LA BELGIQUE ET LES ARMES (PRODUCTION, EXPORTATIONS ET DÉTENTION)

Expertise, exposés, conférences et débats

POITEVIN Cédric, *La détention des armes en Belgique* (interview radio), Bel-RTL, 6 décembre 2010.

- Publications
- Travaux non publiés

Rédaction de fiches-pays trimestrielles confidentielles sur l'évolution de la situation sécuritaire dans 18 États (au regard des critères de la position commune de l'UE sur les exportations d'armes), au profit de la région wallonne.

# III. Axe « Paix et conflits en Afrique » (COCAF)

### **Projets**

- Amélioration de la sécurité humaine, prévention des conflits et renforcement de l'Etat de droit dans huit pays d'Afrique occidentale et centrale.
- Coordination du Réseau africain francophone sur les armes légères pour la prévention des conflits et la construction de la paix (RAFAL).
- Programme d'appui aux actions de la CEEAC en matière de paix et de sécurité (PAPS-CEEAC).
- Etude sur la prolifération des armes légères en République démocratique du Congo (PNUD-COMREC).

Activités soutenues par le Ministère des Affaires étrangères du Luxembourg, le Ministère des Affaires étrangères de Belgique, l'Union européenne, le PNUD-RDC et l'International Action Network on Small Arms (IANSA).

Comme le stipule l'article 4 de ses statuts, « la plus grande partie des activités du GRIP est consacrée aux efforts de coopération de l'Union européenne et de ses Etats membres avec les pays en développement afin d'améliorer leur sécurité dans la perspective d'un développement durable. » Parmi ces derniers, les pays africains figurent en bonne place.

Considérant qu'il ne pouvait y avoir de développement sans sécurité préalable, le groupe « Cocaf / Afrique » a poursuivi en 2010 ses activités d'études, d'information et de plaidoyer sur les questions de sécurité, de prolifération des armes légères, de transferts d'armes, de prévention et de résolution pacifique des conflits et de maintien de la paix en Afrique, laquelle est sans conteste le continent le plus touché, et par les conflits armés, et par la pauvreté et le sous-développement.

#### 1. Armes légères et transferts d'armes en Afrique

- Expertise et offre de services
  - Etude sur la prolifération des armes légères en République démocratique du Congo (PNUD-RDC).

ETUDE RÉALISÉE PAR Xavier ZEEBROEK et Georges BERGHEZAN dans le cadre d'un contrat avec le PNUD-RDC cofinancé par le Ministère des Affaires étrangères de Belgique sur la demande, la possession, la distribution, l'utilisation, la perception et l'impact des armes légères au sein de la population dans 5 provinces de l'Est de la RDC (Nord Kivu, Sud Kivu, Maniema, Province orientale, Katanga). Enquête sur base de 10.000 questionnaires, 50 groupes focaux et 50 interviews-clés, en collaboration avec le BICC (Bonn).

L'année 2010 a été consacrée à la finalisation de l'étude en vue de la publication d'un rapport et sa présentation aux autorités lors d'un séminaire à Kinshasa. Suite au bon accueil et dans un souci de plus large diffusion, il a également été décidé de tirer un livre à ce sujet.

Calendrier 2010	Objet
	Rédaction du rapport final.
2010	Préparation de l'atelier final de validation.
Avril 2010	Publication du rapport sur l'« Etude sur la prolifération des armes légères en République Démocratique du Congo ».
Juin 2010	Atelier de validation de l'étude à Kinshasa (1-2 juin).

POITEVIN Cédric, participation à la réunion d'experts indépendants chargés d'examiner le projet de plan d'action de la Convention sur les ALPC en Afrique centrale, Lomé (Togo), 23 et 24 septembre 2010.

# • Soutien à des partenaires du Sud

# a. Coordination du Réseau africain francophone sur les armes légères pour la prévention des conflits et la construction de la paix (RAFAL).

RÉNOVATION ET MISE À JOUR PERMANENTE du site internet du RAFAL : <a href="http://www.reseau-rafal.org">http://www.reseau-rafal.org</a>. (développeur du site : Pascal Derycke),

LA LETTRE DU RAFAL, rédaction en 20010 de cinq numéros (n°25 à 29) de *La Lettre du RAFAL* diffusée par voie électronique (Pamphile Sebahara). Son objectif est de favoriser des échanges d'informations et d'expériences entre les membres du RAFAL, de contribuer ainsi au renforcement de leurs capacités et à la capitalisation de bonnes pratiques.

Participation de deux partenaires africains à la réunion biennale (BMS) sur le Programme d'action des Nations unies sur les ALPC, New York, juin 2010.

Participation de deux partenaires africains à la conférence préparatoire sur le Traité sur le Commerce des armes TCA-ATT, New York, juin 2010.

Au 31 décembre 2010, le RAFAL compte **90** associations membres : un travail important de mise à jour des membres a été réalisé en 2010 par l'actualisation des fiches des membres.

# b. Soutien à la société civile d'Afrique francophone sur les questions de violence armée

Préparation et mise en œuvre du projet (2011-2012) en partenariat avec l'International Action Network on Small Arms (IANSA).

# c. Soutien au lancement d'un réseau de la société civile impliquée dans la lutte contre la prolifération des ALPC en Afrique centrale

 GEORGES BERGHEZAN, Atelier de réflexion sur le lancement du réseau d'action de la société civile d'Afrique centrale sur les armes légères (RASALAC) et de préparation de son plan d'action, Libreville, Gabon, 28-29 juin 2010. Organisation et financement: Programme d'appui aux actions de la CEEAC en matière de paix et de sécurité (PAPS-CEEAC) - GEORGES BERGHEZAN, Atelier d'information sur la Convention de Kinshasa et de restitution sur la fondation du RASALAC, Bujumbura, 10 décembre 2010. Bénéficiaires: Osc du Rwanda, du Burundi et de RDC (Sud-Kivu essentiellement). Organisation: Colonie des pionniers du développement (CPD, Bujumbura). Financement: GRIP.

### • Exposés, conférences et débats

- Poitevin Cédric, Exposé sur l'Instrument international de traçage et le Protocole de l'Onu sur les armes à feu, Conférence interparlementaire sur les Alpc en Afrique de l'Ouest organisée par le Forum interparlementaire sur les Alpc, la Cedeao et Unrec, Bamako (Mali), 25 et 26 février 2010.

### Publications

- Poitevin Cédric, « Une Convention sur les armes légères en Afrique centrale », Les Nouvelles du GRIP, mai 2010.
- Berghezan Georges, « Plus de 300.000 armes aux mains des civils dans l'est du Congo », Les Nouvelles du GRIP, octobre 2010.

### Présence dans les médias

### 2) Prévention des conflits et maintien de la paix

#### Publications

- Sebahara Pamphile, « Les enjeux du nouveau service diplomatique européen », dans Les Nouvelles du Grip, octobre 2010.
- Sebahara Pamphile, La politique extérieure de l'Union européenne et la gouvernance démocratique en Afrique : défis et options, Note d'Analyse du GRIP, Bruxelles, 30 novembre 2010.
- ZEEBROEK Xavier, « MONUC-MONUSCO, la fin d'un bras de fer », dans *Les Nouvelles du GRIP*, avril 2010

### Exposés, conférences et débats

# · Présence dans les médias

- Sebahara Pamphile, « La décision du Gouvernement soudanais de surveiller étroitement les mouvements de la Mission de maintien de la paix de l'ONU et de l'Union africaine au Darfour (MINUAD) », entretien accordé à Radio Deutsche Welle, 4 août 2010.
- Sebahara Pamphile, « La recrudescence des attaques meurtrières d'Al-Shebab à Modadiscio et les difficultés de la Mission de l'Union africaine en Somalie (AMISOM) », entretien accordé à Radio chrétienne francophone de Paris, 24 août 2010.

- Sebahara Pamphile, « Les menaces du Rwanda de retirer ses soldats de la MINUAD et ses conséquences éventuelles sur la mission de paix au Darfour », interview au Journal *Le Temps*, 2 septembre 2010.

# 3) Autres

# Expertise et offre de services

- Sebahara Pamphile: mise en place d'un partenariat avec UNREC en matière de Réforme du secteur de la sécurité (RSS) Poitevin Cédric, participation à la réunion d'experts indépendants chargés d'examiner le projet de plan d'action de la Convention sur les Alpc en Afrique centrale, Lomé (Togo), 23 et 24 septembre 2010.

# • Exposés, conférences et débats

- Hellendorff Bruno, *Elections au Burundi*, Observatoire pour l'Afrique, Conférence, 8 octobre 2010.
- LANOTTE OLIVIER, « Rôle de la France au Rwanda », Intervention lors de la Conférence-débat *Influence ou négligence ? La France dans le génocide rwandais*, organisée par Alpes MUN (Association des étudiants de Sciences PO Grenoble), 11 mai 2010.
- LANOTTE OLIVIER, *La Belgique et l'Afrique centrale*, Conférence, GRAPAX, 28 septembre 2010.
- LANOTTE OLIVIER, 10<sup>e</sup> anniversaire de la Résolution 1325, Conférence, Présidence belge UE, septembre 2010.
- LANOTTE OLIVIER, Renforcer la coopération entre l'Europe et l'Afrique en matière de réforme démocratique La Belgique et l'Afrique centrale, Conférence, Présidence belge UE, 11-12 octobre 2010.
- LANOTTE OLIVIER, « Le rapport mapping sur les violences de masse en RDC (1993-2003) par le HCDH », exposé précédant un débat sur le sujet au sein de la cellule internationale du Mouvement ouvrier chrétien (Moc), Bruxelles, 26 octobre 2010.
- Sebahara Pamphile, « Processus domestiques, valeurs et intérêts conflictuels dans la politique étrangère de l'UE : une perspective africaine » Paneliste lors de la Conférence Renforcer la coopération entre l'Europe et l'Afrique en matière de réformes démocratiques, Observatoire pour l'Afrique, 10-11 octobre 2010.

#### Publications

- Braeckman Colette, Libois Jules-Gérard, Kestergat Jean, Vanderlinden Jacques, Verhaegen Benoît, Willame Jean-Claude, Congo 1960 Echec d'une décolonisation, André Versaille/GRIP, 2010.
- Hellendorff Bruno, *La Chine en Afrique Survol des enjeux*, Note d'Analyse du Grip, Bruxelles, 13 décembre 2010.
- Hubert Maud, La piraterie maritime dans le golfe d'Aden : État des lieux, Note d'Analyse du Grip, Bruxelles, 20 septembre 2010.

- LANOTTE Olivier, « Lutte contre l'impunité dans la région des Grands Lacs : une si longue attente », dans *Les Nouvelles du Grip*, 3/2010.
- « Congo 1960. Echec d'une décolonisation, interview de Colette Braeckman », dans Les Nouvelles du GRIP, 1/2010.
- WILLAME Jean-Claude, La guerre du Kivu Vues de la salle climatisée et de la véranda, GRIP 2010.

# • Présence dans les médias

- LANOTTE Olivier, « Les élections au Rwanda », entretien accordé à Radio Deutsche Welle, août 2010.
- LANOTTE Olivier, « Les élections au Rwanda », entretien accordé à *La Libre Belgique*, 10 août 2010.
- LANOTTE Olivier, « Le Rwanda et les crimes de masse, commis au Congo-Zaïre entre 1996 et 1998 », entretien accordé à Radio Vatican, août 2010.
- LANOTTE Olivier, « Impunité et violences de masse en RDC. Le rapport du HCDH sur les violations des droits de l'homme au Congo », entretien accordé à Radio Vatican, septembre 2010.
- LANOTTE Olivier, « Les relations bilatérales franco-rwandaises (contentieux) », entretien accordé à Radio Vatican, septembre 2010.
- Sebahara Pamphile, « La crise politique de la Côte d'Ivoire et le rôle de l'armée », interview au Journal *Le Temps*, 6 décembre 2010.

### **IV. PUBLICATIONS**

### A. Périodique : Les Nouvelles du GRIP

Les Nouvelles du GRIP sont une lettre d'information composée de 8 pages (6 pages d'articles d'actualité, de brèves,... et 2 pages consacrées aux nouvelles publications). Leur publication est trimestrielle.

Voici les sommaires des quatre numéros de 2010 :

- N°4/2010 Edito: Europe: L'Europe de la défense s'éloigne de Bruxelles (Federico Santopinto).
  Afrique: Plus de 300 000 armes aux mains de civils dans l'est du Congo (Georges Berghezan).
  Nucléaire: La Belgique rattrapée par le nucléaire iranien (Mehdi Mekdour).
  Afrique/UE: Les enjeux du nouveau service diplomatique européen (Pamphile Sebahara).
- N°3/2010 Edito: La justice internationale contre la paix ? (entretien avec Pierre Hazan).
  RDC: Lutte contre l'impunité dans la région des Grands Lacs (Olivier Lanotte).
  ONU: Traité sur le commerce des armes (Virginie Moreau).
  Proche-Orient (questions à Amine Ait- Chaalal, Bichara Khader et Claude Roosens).
- N°2/2010 Edito: RDC: MONUC-MONUSCO. La fin du bras de fer (Xavier Zeebroek). Nucléaire: Huitième Conférence de révision du TNP: il ne reste plus qu'à... (Mehdi Mekdour et Bérangère Rouppert). Afrique: Une Convention sur les armes légères en Afrique centrale (Cédric Poitevin).
- N°1/2010 Edito: Afghanistan: échec annoncé d'un changement de stratégie improbable et trop tardif (Bernard Adam).
  EU: Catherine Ashton, l'euro-socialiste (Federico Santopinto).
  Bosnie: vieux démons... (Georges Berghezan).
  Congo 1960: échec d'une décolonisation Questions à Colette Braeckman.

### B. Les Notes d'Analyse

(Longueur : minimum 8.000 signes)

28 décembre Le Sommet d'Astana : l'OSCE face à ses divisions internes (Anna Deister)

13 décembre La Chine en Afrique - Survol des enjeux (Bruno Hellendorff)

30 novembre La politique extérieure de l'Union européenne et la gouvernance démocratique en Afrique : défis et options (Pamphile Sebahara)

30 novembre Le nouveau concept stratégique de l'OTAN : Afghanistan et partenariats stratégiques (Mehdi Mekdour)

29 novembre La question nucléaire et le bouclier antimissile dans le nouveau concept stratégique de l'OTAN (Anna Deister)

30 septembre Serbie : le Kosovo sacrifié sur l'autel européen ? (Georges Berghezan)

24 septembre Les sanctions isolent-elles vraiment l'Iran ? (Mehdi Mekdour)

20 septembre La piraterie maritime dans le golfe d'Aden : État des lieux (Maud Hubert)

14 septembre	Des capacités militaires sans capacités politiques ? Pourquoi la CSP ne doit pas être trop inclusive (Federico Santopinto)
25 août	Traité sur le commerce des armes : Une première réunion encourageante (Virginie Moreau)
17 août	Le processus des Nations unies sur les armes légères : Un consensus minimum mais néanmoins utile (Cédric Poitevin)
5 mai	La Conférence d'examen du TNP : Vers un renforcement du régime de non-prolifération (Bérangère Rouppert)
30 avril	Les 'zones exemptes d'armes nucléaires' (ZEAN) : état des lieux, bilan et nouveaux enjeux (Luc Mampaey)
2 avril	Le Traité START : Vers un renforcement du désarmement nucléaire (Mehdi Mekdour, Bérangère Rouppert)
31 mars	Radiographie de l'industrie de l'armement en Belgique : mise à jour (Luc Mampaey)
29 mars	D'un Code de conduite à une Position commune européenne sur les exportations d'armements. Des changements ? (Virginie Moreau)
29 mars	Les munitions : les grandes absentes de la réglementation internationale et régionale (Jihan Seniora)
25 mars	Vers un Traité sur le commerce des armes : Le point à l'aube des négociations (Michaël Favot)
23 février	Le Registre des Nations unies sur les armes conventionnelles : Limites d'un instrument de transparence (Jihan Seniora)
17 février	Les premiers budgets militaires de Barack Obama : un changement dans la continuité (Luc Mampaey)
1er février	La Position commune sur le contrôle du courtage en armes, six ans après (Virginie Moreau)
29 janvier	La directive simplifiant les transferts intracommunautaires de produits liés à la défense (Hadrien-Laurent Goffinet)
18 janvier	Les groupements tactiques de l'Union européenne (Caroline Henrion)

# C. Les Rapports du GRIP

(Une page fait environ 4.000 signes)

# > Contrôle des transferts d'armes. L'exemple des États francophones d'Afrique subsaharienne

En Afrique peut-être plus qu'ailleurs, l'absence de normes internationales communes sur les transferts d'armes alimente la violence armée - guerres ou criminalité - et représente un frein important au développement économique et social. Alors que les États membres des Nations unies se sont désormais engagés dans la négociation d'un

Traité international sur le commerce des armes (TCA), ce Rapport du GRIP dresse un panorama des réglementations et pratiques nationales dans les États francophones d'Afrique subsaharienne. Il montre que, de manière générale, ces pays ne disposent pas de systèmes de contrôle des transferts en phase avec les réalités actuelles du commerce international d'armements. Le manque de transparence et les failles de ces systèmes (ou leur inexistence) ont, à plusieurs reprises, favorisé des transferts irresponsables, voire illicites.

Virginie Moreau, Cédric Poitevin et Jihan Seniora, Rapport du GRIP 2010/5, 33 pages

### > Armes légères : Gestion des frontières terrestres et trafic illicite

Si elle suscite peu d'attention, la gestion des frontières terrestres est néanmoins une dimension incontournable des efforts internationaux de lutte contre la prolifération des armes légères et de petit calibre (ALPC) et de leurs munitions. En effet, en dépit des évolutions technologiques et de la mondialisation des échanges, les frontières demeurent la marque la plus visible de la souveraineté d'un État et leur gestion, de son implication dans la protection de sa population. Le trafic illicite des ALPC à travers les frontières terrestres se caractérise par des dynamiques particulières à prendre en compte dans les réponses à apporter : le lien entre le trafic illicite des armes et la criminalité transnationale organisée ; le rôle des communautés transfrontalières, ...

Jihan Seniora et Cédric Poitevin, Rapport du GRIP 2010/3, 24 pages

# Conférence de révision 2010 du Traité de non-prolifération: Succès et désillusions d'une nouvelle dynamique de désarmement nucléaire

Au terme d'un mois d'intenses négociations, la huitième Conférence de révision du Traité de non-prolifération s'est achevée, le 28 mai 2010, avec l'adoption d'une déclaration finale unanimement saluée par les 189 États parties au Traité. Cette déclaration réaffirme le rôle central du TNP en tant que pierre angulaire du régime de non-prolifération et du désarmement nucléaire. Elle rétablit également la légitimité de l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA) en tant qu'organisme de surveillance des Nations unies et ce, après une période de critiques acerbes sans fondement.

Mehdi Mekdour et Bérangère Rouppert, Rapport du GRIP 2010/4, 32 pages

# ➤ La guerre en sous-traitance - L'urgence d'un cadre régulateur pour les sociétés militaires et de sécurité privées

Les guerres en Afghanistan et en Irak ont braqué l'attention sur une nouvelle version contemporaine d'un métier plusieurs fois millénaire : le mercenariat. L'activité de mercenaire, combattant versatile animé seulement par la recherche du gain, est documentée depuis plus de 2 500 ans avant notre ère. Elle a pris une ampleur exceptionnelle aux cours des décennies 1960 et 1970, à l'occasion des guerres d'indépendance et de décolonisation sur le continent africain, malgré l'adoption de

plusieurs conventions régionales et internationales la déclarant illégale et visant à l'interdire.

# Luc Mampaey et Mehdi Mekdour, Rapport du GRIP 2010/2, 32 pages

### Recueil des articles concernant la politique extérieure de l'UE

Composés de 413 articles, 37 protocoles et 65 déclarations annexées, pour un total de plus de 400 pages, les nouveaux traités européens amendés par le traité de Lisbonne ne se lisent pas facilement. De plus, le fait que les articles en question ne comportent pas de titres complique davantage la lecture. Il en résulte un cadre très complexe, au sein duquel il est extrêmement difficile de s'orienter. Pour tenter de remédier à cette complexité, le GRIP a décidé de recueillir, dans un document unique, toutes les principales dispositions des traités européens qui concernent la politique extérieure. Ce recueil ne se limite pas à répertorier les articles expressément attribués à la politique extérieure de l'Union. Il comprend aussi plusieurs autres dispositions, dispersées dans les traités, les protocoles et les déclarations annexes, qui sont tout aussi importantes pour comprendre la matière traitée.

### Federico Santopinto, Rapport du GRIP 2010/1, 66 pages

### D. Les Livres du GRIP

(Longueur : Un livre simple fait 220.000 signes, un double entre 300.000 et 400.000 signes, un livre triple à partir de 600.000 signes)

### Proche-Orient : Entre espoirs de paix et réalités de guerre

Les développements contemporains de la question israélo-palestinienne s'inscrivent dans une trame historique dense et complexe. Le poids de cette question et sa présence permanente au sein des préoccupations internationales depuis plus d'un demi-siècle incitent à étudier avec attention sa genèse et ses évolutions. Vu les positions partisanes des principaux acteurs impliqués, il n'est guère facile de se forger une opinion nuancée. Sans nier le droit à une interprétation engagée, il importe, d'un point de vue scientifique, d'aborder l'examen de ces conflits et des processus en cours à partir des données brutes : textes, documents, statistiques, cartes. Les diverses pièces du « puzzle » sont ensuite décryptées et liées entre elles par des textes d'analyse et de réflexion. Ce qui permet d'établir une cohérence et de donner une vision d'ensemble de la problématique. L'ouvrage s'articule autour de quatre chapitres : Les circonstances historiques (jusqu'à 1947) ; le chemin complexe vers une perspective de conciliation (1947-1991) ; Le processus de paix au Proche-Orient et sa destruction (depuis 1991) ; La question de Jérusalem.

La postface traite des premières étapes de la politique au Proche-Orient du président Barack Obama.

Amine Ait-Chaalal, Bichara Khader et Claude Roosens, **Les Livres du GRIP 299-301**, 323 pages, ISBN 978-2-87291-028-1

### La guerre du Kivu : Vues de la salle climatisée et de la véranda

Les images en provenance du Kivu se suivent et se ressemblent : des victimes civiles fuyant les zones de combat, des exactions et des viols perpétrés par toutes les forces armées impliquées dans le conflit, des Casques bleus plus observateurs qu'acteurs... Une guerre indissociable des événements au Rwanda en 1994. L'ombre du génocide plane toujours, même si le « droit de poursuite » de l'armée rwandaise contre les « génocidaires » aura surtout été la façade d'un pillage systématique et organisé de l'est du Congo. Si le vide politique à la suite de l'implosion de l'Etat n'a fait que compliquer la donne, il reste que la guerre couvait depuis longtemps. Dans une première partie, l'auteur décrit et analyse l'évolution du contexte politique et socio-économique au fil des décennies. La deuxième partie traite des « parrains » du Congo (ONU, Union européenne, ...). Des actions de la « communauté internationale » sans grand succès jusqu'à présent ! La question vient donc à l'esprit : le Kivu, véritable poudrière de l'Afrique centrale, pourra-t-il un jour s'en sortir ? L'auteur apporte des éléments de réponse, au-delà des propos convenus.

Jean-Claude Willame, Les Livres du GRIP 297-298, 176 p., ISBN 978-2-87291-026-7

Remarque: Nouvelle collection de Livres du GRIP. Les deux ouvrages ci-après ont été publiés dans le cadre du nouveau partenariat entre le GRIP et André Versaille Editeur (AVE), qui a donné naissance à « L'international en jeu », une nouvelle collection axée sur les grandes questions internationales, adressée à un public large et distribuée par AVE.

# Congo 1960: Échec d'une décolonisation

« Ensemble, mes frères, mes soeurs, nous allons commencer une nouvelle lutte, une lutte sublime qui va mener notre pays à la paix, à la prospérité et à la grandeur. » Le Premier ministre Lumumba se voulait confiant ce 30 juin 1960, jour de l'indépendance du Congo. Les événements ne tarderont pas à le contredire. La Force publique crée la panique. Le Katanga fait sécession. Lumumba, Kasa-Vubu, Tshombe, Mobutu s'affrontent et des troubles sanglants se répandent. L'ONU, dont le Secrétaire général évoque un risque pour la paix mondiale, entre en scène... Une première partie de cet ouvrage éclaire les origines de l'entreprise coloniale belge, puis s'interroge sur les forces qui la régirent, lui imprimant son caractère si spécial. Vient ensuite le temps des turbulences : comment expliquer ce processus accéléré qui conduisit le Congo à l'Indépendance, mais aussi les imbroglios politiques et les affrontements qui s'ensuivirent, où la Belgique sembla jouer un double jeu tandis que l'ONU s'y enlisait? Les auteurs réunis dans ce recueil ne sont pas seulement de brillants analystes, ils ont aussi, pour la plupart, vécu personnellement ces événements. Cette somme d'expériences personnelles explique la vivacité des styles et certaines audaces dans les réflexions.

Colette Braeckman, Jules Gérard-Libois, Jean Kestergat, Jacques Vanderlinden, Benoît Verhaegen et Jean-Claude Willame. **Co-édition GRIP-André Versaille Editeur** 160 pages, ISBN 978-2-87495-078-0

# La paix contre la justice ? Comment reconstruire un État avec des criminels de guerre

De l'ex-Yougoslavie au Soudan, du Proche-Orient au Cambodge, la question de l'intervention de la justice internationale se pose désormais à chaque conflit, suscitant immanquablement de virulentes controverses. Deux thèses s'affrontent : les uns ne voient dans cette justice qu'une arme utilisée ou délaissée par les gouvernements selon leurs intérêts du moment. D'autres considèrent au contraire la lutte contre l'impunité comme le socle d'un État de droit et d'une société démocratique. La justice est-elle un obstacle ou une condition à la paix? Est-elle indispensable pour reconstruire des sociétés et rétablir une paix durable ? Pierre Hazan clarifie les enjeux et analyse les effets des politiques d'amnistie, de châtiment et de pardon. Il se penche sur l'émergence de nouveaux concepts (paix positive, peacebuilding, réconciliation...) qui ont entraîné la révolution judiciaire des années 1990. Le cadre historique et normatif ainsi posé, il examine ensuite l'impact de cette nouvelle diplomatie judiciaire à partir d'une dizaine d'études de cas : Afghanistan, Afrique du Sud, Chili, ex-Yougoslavie, Liban, Libéria, Soudan... Enfin, l'auteur dégage de nouvelles pistes, montrant comment des stratégies de justice, y compris non pénales, peuvent faciliter les processus de paix.

Pierre Hazan, 2010, **Co-édition GRIP-André Versaille Editeur**, 128 pages, ISBN 978-2-87495-080-3

# **V. ANIMATIONS**

# Activités ponctuelles de sensibilisation

#### Presse

- a. **Rédaction d'articles pour la presse écrite**, Monde diplomatique, Revue belge de droit international, Artichaut (CEPULB) ...
- b. Interventions régulières des chercheurs du GRIP dans la presse écrite et les médias audio-visuels (La Libre Belgique, RTBF, AFP, L'Echo, Radio Contact, Vers l'Avenir, Le Soir, Deutsche Welle, RFI, Radio Vatican, Bel RTL, Sud-Presse, TF1, etc.
- c. Exposés des chercheurs du GRIP dans de nombreux colloques, conférences, séminaires. Liste détaillée dans « Conférences, colloques, allocutions », Rapport d'activités annuel complet 2010.

# Stands

Stands présentant les publications du GRIP dans le cadre de colloques, journées d'étude, séminaires...

26 janvier	Conférence sur la politique Obama à l'Albertine par J.P. Marthoz
24 février	Forum des ONG à l'UBL
1er mars	Forum des ONG à l'UCL (LLN)
22 mars	Séminaire sur le Congo, Commission Justice et Paix
23 mars	Conférence du GRIP au WBI « Le Congo est-il guéri de son passé? »
29 avril	Colloque sur les armes nucléaires à ULB
30 mai	Bozar « La diaspora congolaise »
4-6 juin	Salon des solidarités à Paris
11 juin	Séminaire MONUS à l'UNRIC
14 juin	Journée de RCN Justice au SPF Affaires étrangères sur « Conflits fonciers en RDC »
21-22 juin	Colloque Congo à UCL
25-29 août	Rencontres Ecolo à Borzée
20 septembre	Conférence de présentation du livre de Pierre Hazan au WBI
28 septembre	Table ronde GRAPAX – FUSL
3 octobre	Conférence de Colette Braeckman à Wolubilis
9 octobre	Soirée du Tribunal Russel – Théâtre Molière
13 octobre	Conférence de présentation du livre Proche-Orient du GRIP au WBI
21-22 octobre	Conférence Jus post bellum – Palais des académies
20 novembre	Conférence de l'UPJB au MOC
27 novembre	Conférence de l'ABP sur l'occupation israélienne – IHECS